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VR ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Уважаемые читатели!

Мы вступили в очередной високосный год (уже седьмой для нашего журна-
ла). Часто от високосного года ждут всяких неприятностей. Хочется поже-
лать, чтобы в этом году никаких неприятностей не случилось.

Представляем новый номер нашего журнала. 

В рубрике «Новые тексты» публикуется статья канд. экон. наук Я. М. Рощи-
ной и канд. социол. наук  Ю. Ю. Беловой (ЛЭСИ НИУ ВШЭ) «Кто переста-
ёт пить алкоголь в России?». На основе лонгитюдного исследования авторы 
рассматривают факторы перехода к трезвости в России. Для анализа исполь-
зуется база данных репрезентативных опросов Российского мониторинга 

экономического положения и здоровья НИУ ВШЭ за 2006–2020 гг. Выяснено, что вероятность пере-
хода к трезвости повышают более старший возраст, женский пол, принадлежность к мусульманским 
этносам, проживание в городах областного подчинения и сельской местности, беременность и рож-
дение ребёнка женщинами, снижение уровня душевого дохода для женщин, утрата статуса занятого, 
самооценка здоровья как ухудшающегося при условии оценки здоровья в исходном году как плохого и 
очень плохого, самооценка здоровья как улучшающегося по сравнению с оценкой здоровья на исход-
ном уровне как среднего, наличие трезвенников в семье.

В ту же рубрику включена статья «Связь компульсивных покупок с тревожностью и депрессией у рос-
сиян» д-ра социол. наук А. А. Максименко (профессор факультета социальных наук НИУ ВШЭ), д-ра 
психол. наук О. С. Дейнеки (профессор СПбГУ), студентки Костромского государственного универси-
тета Д. В. Юриновой, канд. пед. наук Е. И. Чарушиной (доцент Костромского государственного уни-
верситета) и младшего научного сотрудника СПбГУ К. Е. Бояркина. Целью исследования был поиск 
взаимосвязей склонности к компульсивным покупкам с выраженностью депрессии и уровнем тревож-
ности. В онлайн-исследовании с помощью сервисов anketolog.ru и toloka.yandex.ru приняли участие 
524 человека. Результаты опроса показали, что склонность к навязчивым покупкам связана с возрастом 
и полом респондентов, а также с уровнем дохода и степенью религиозности.

В рубрике «Новые переводы» мы знакомим читателей с фрагментом книги «Этика искусственного 
интеллекта: кейсы и варианты решения этических проблем». Авторы книги — профессор Бернд Кар-
стен Шталь (Ноттингемский университет, Великобритания), профессор Дорис Шредер (Университет 
Центрального Ланкашира, Великобритания) и Ровена Родригес из Великобритании (компания Trilateral 
Research). В данной книге представлены примеры этических проблем из реальной жизни в сочетании 
с комментариями и стратегиями их преодоления. Книга опирается на метод кейс-стади. Журнал «Эко-
номическая социология» публикует первую главу книги — «Этика искусственного интеллекта: введе-
ние», где авторы описывают постановку проблемы и объясняют, каким образом структурирована их 
книга.

В рубрике «Расширение границ» публикуется статья А. В. Гетман и К. А. Адамович (обе — сотрудни-
ки Международной лаборатории оценки практик и инноваций в образовании НИУ ВШЭ) «Региональ-
ные различия в доступе российских учащихся к дистанционному обучению в 2016–2022 гг.: эффекты 
периода COVID-19». Цель данной работы — анализ региональных различий в доступе учащихся к 
дистанционному обучению, выполненный в парадигме географии возможностей Н. Хиллмана. При 
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помощи квазиэкспериментального метода прерванных временных рядов оценивалась динамика раз-
личий в охвате учащихся дистанционным обучением в 2016–2022 гг. В исследовании использовалась 
база данных региональной статистической отчётности. 

В рубрике «Дебюты» представляем работу В. А. Потаповой (студентка образовательной программы 
«Медиакоммуникации» НИУ ВШЭ), посвящённую книге Бруно Латура «Пересборка социального: 
введение в акторно-сетевую теорию», русской перевод которой вышел в Издательском доме Высшей 
школы экономики в 2014 г. На языке оригинала книга была издана в 2005 г. В статье, чтобы проследить 
генезис идей акторно-сетевой теории, сначала рассматриваются основные положения книги Бруно Ла-
тура. Также статья содержит обзор актуальных работ в области экономической социологии, которые 
так или иначе наследуют этой методологии, в том числе в рамках зарождающихся направлений соци-
альных исследований финансов (Social Studies of Finance, SSF) и социологии оценивания (Sociology of 
Valuation) анализируются идеи Мишеля Каллона, Дональда Маккензи, Фабиана Муньесы и др.  

В рубрике «Профессиональные обзоры» публикуется материал канд. социол. наук П. П. Лисицына, 
д-ра. филос. наук А. В. Резаева и канд. социол. наук А. М. Степанова «Поиски равновесного состояния 
в миграционной теории» (все авторы представляют Санкт-Петербургский государственный универ-
ситет). В статье предлагается рассмотреть, как принципы неоклассического подхода, превращённые 
в метатеоретичские основания, меняли исследования миграции. Анализ включает работы А. Льюиса, 
Д. Харриса и М. Тодаро, В. Зелинского, М. Пиоре, О. Старка и Д. Блума. Ставятся ключевые вопросы: 
существует ли связь между работами настоящих авторов и их предшественников; какой вклад внесли 
анализируемые исследования в современное восприятие миграции; что послужило двигателем мигра-
ционных исследований этого периода, характеризуемого большинством критиков в качестве прорыв-
ного? 

Для рубрики «Новые книги» С. Г. Пашков (ЛЭСИ НИУ ВШЭ) подготовил рецензию на издание: 
Abolafia M. Y. 2020. Stewards of the Market: How the Federal Reserve Made Sense of the Financial Crisis. 
Cambridge, MA: Harvard University Press. Книга Митчелла Аболафии предлагает взглянуть на знамени-
тый мировой финансовый кризис 2007–2008 гг. с точки зрения тех, кто принимал критически важные 
решения, отразившиеся на работе рынков, понимании его участниками всей глубины кризиса и по-
иске выхода из сложившейся проблемы, то есть чиновников Федеральной резервной системы (ФРС) 
США. Книга представляет собой экскурс в историю заседаний Федерального комитета по операциям 
на открытом рынке (Federal Open Market Committee, FOMC) и ФРС США, на которых его постоянные 
представители стремились предвидеть условия надвигающегося финансового кризиса и найти благо-
приятное решение. 

В рубрике «Конференции» сотрудники Европейского университета в Санкт-Петербурге И. Д. Наумов 
и М. И. Алиева знакомят читателя с итогами научной конференции «Природно-климатические решения 
(Nature-Based Solutions): что Россия может предложить миру?», прошедшей 16 ноября 2023 г. в Москве. 
Более 20 ведущих российских и зарубежных специалистов по проблеме изменения климата из есте-
ственно-научных и социально-гуманитарных дисциплин поделились мнением о потенциале использо-
вания природно-климатических решений (ПКР) в качестве средства противостояния негативным по-
следствиям изменения климата. Конференция состояла из пяти тематических секций и закончилась 
общей дискуссией, в которой приняли участие молодые учёные и аспиранты, специализирующиеся на 
изучении различных компонентов системы Земли. 
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Dear colleagues,

We find ourselves at the edge of a new leap year (the seventh leap year for our journal). Normally, people ex-
pect something unexpected from it. Let us hope that this year will not bring any new troubles to us.

Now we introduce a new journal issue.

Dr. Yana Roshchina and Dr. Yulia Belova (LSES, HSE University) release a new article ‘Who Stops Drinking 
Alcohol in Russia?’. This paper, based on a longitudinal study, examines the factors of the transition to absti-
nence in Russia. The study draws on the database of the Russian Longitudinal Monitoring Survey, a series of 
representative surveys conducted by the Higher School of Economics for 2006–2020. Several groups of fac-
tors were identified that influence the transition of Russians to abstinence in the year T + 1: older age, female 
gender, belonging to “Muslim ethnic groups,” living in cities of regional subordination and rural areas, preg-
nancy and childbirth by women, a decrease in per capita income for women, loss of employment status, self-
assessment of health as deteriorating if the initial health assessment was as poor or very poor, self-assessment 
of health as improving compared to the initial assessment of health as average, the presence of teetotalers in 
the family. 

Prof. A. Maksimenko (HSE University), Prof. O. Deyneka (St. Petersburg University), D. Yurinova (Kostroma 
State University), Dr. E. Charushina (Kostroma State University), and K. Boyarkin (St. Petersburg University) 
present their new paper “Correlations of Compulsive Shopping with Anxiety and Depression in Russia.” The 
aim of the study was to search for correlations between the propensity to compulsive purchases with the se-
verity of depression and the level of anxiety. 524 individuals took part in an online survey using the services 
anketolog.ru and yandex.toloka.ru. The study showed that the tendency to compulsive purchases was associ-
ated with the age and gender of the respondents, as well as with their level of income and degree of religiosity. 

We publish a translation into Russian of a book chapter “Ethics of Artificial Intelligence Case Studies and Op-
tions for Addressing Ethical Challenges.” It is authored by Prof. Bernd Carsten Stahl (University of Notting-
ham, UK), Prof. Doris Schroeder (University of Central Lancashire, UK), and Rowena Rodrigues (Trilateral 
Research, London). This open access collection of AI ethics case studies is the first book to present real-life 
case studies combined with commentaries and strategies for overcoming ethical challenges. Given the om-
nipresence of AI ethics in academic, policy and media debates, the book will be suitable for a wide range of 
audiences, from scholars of different disciplines (e. g. AI science, ethics, politics, philosophy, economics) to 
policy-makers, lobbying NGOs, teachers and the educated public.

Aleksandra V. Getman and Kseniia A. Adamovich (both—International Laboratory for Evaluation of Practic-
es and Innovations in Education, HSE University) present their paper “Regional Differences in the Access of 
Russian Students to Distant Learning.” The aim of this study is to analyze the regional differences in students' 
access to distance learning, carried out in the paradigm of N. Hillman's Geography of Opportunities. Using the 
quasi-experimental method of interrupted time series, the dynamics of differences in the coverage of students 
with distance learning in 2016–2022 were estimated on the basis of regional statistical reporting forms. 

Vera Potapova (student from Media Communication Studies, HSE University) presents a study inspired by 
the book “Reassembling the Social: An Introduction to Actor-Network Theory” by Bruno Latour. In the first 
part of the article, the author traces the genesis of the ideas of actor-network theory developed by the French 
sociologist Bruno Latour as described in his book. The second part of the article provides an overview of 

VR INTRODUCTORY REMARKS
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contemporary works in the field of economic sociology that incorporate the theoretical insights of ANT. It in-
cludes the perspectives of Michel Callon, Donald MacKenzie, Fabian Muniesa and others within the emerging 
domains of Social Studies of Finance and Sociology of Valuation.

Dr. Pavel Lisitsyn, Prof. Andrey Rezaev, and Dr. Alexander Stepanov (all—St. Petersburg University) provide 
an analytical review “Balances in the Migration Theories.” The paper aims to explore how the principles of the 
neoclassical approach, transformed into meta-theoretical foundations, have changed migration studies. The 
current analysis includes the works of A. Lewis, D. Harris and M. Todaro, V. Zelinsky, M. Piore, O. Stark and 
D. Bloom. The key questions of the analysis are: Is there a connection between the works of these authors and 
their predecessors? What contribution have the analyzed studies made to the modern perception of migration? 
What was the engine of migration studies of this period, often hailed as a breakthrough by most critics (and is 
it truly a breakthrough)? 

Stanislav Pashkov (LSES, HSE University) reviews a book: Abolafia M. Y. (2020). Stewards of the Market: 
How the Federal Reserve Made Sense of the Financial Crisis. Harvard University Press. Mitchell Abolafia's 
book offers an in-depth analysis of the famous Global Financial Crisis of 2007–2008. The book examines how 
the critical decisions made by officials of the US Federal Reserve System affected the operation of markets, 
the understanding of its participants of the full depth of the crisis, and the search for a way out of the current 
problem. The book delves into the history of the meetings of the Federal Open Market Committee (FOMC) 
and the US Federal Reserve, at which its permanent representatives tried to anticipate the conditions of the 
impending financial crisis and find a favorable solution. 

Ivan Naumov and Marina Alieva (both—European University at St. Petersburg) report on a research confer-
ence “Nature-Based Solutions: What Russia Can Offer to the World?” On 16 November 2023, more than 
twenty leading Russian and foreign climate change experts from natural and social science shared their views 
on the potential of using nature-based solutions (NBS) as a means of countering the negative effects of global 
warming. The conference consisted of five thematic panels and ended with a general discussion that involved 
young scientists and graduate students specialising on various components of the Earth system. 


